# El Ministro de Fomento y el Presidente de la República en las negociaciones



San José, C. R., sábado 11 de Junio de 1938. Edición No. 293

¢ 0.10 Ejemp

## ¿Se aceptarán los contratos bananeros con la misma "disciplina" con que se aceptó el FRAUDE ELECTORAL de la campaña política pasada?

La actitud del Poder Ejecutivo al presentar los nuevos contratos bananeros y declar que eran intocables, que nada más podía exigirle el país a la Bananera, es indudablemente un éxito rotundo de Mr Chittenden, porque mediante tal actitud los nuevos contratos tienen andado mucho en cuanto a su aprobación en el seno de la Cámara. Ahora informa la prensa que los diputados gobiernistas se han reunido y han ocordado, después de oir al Ministro de Fomento, aprobar esos contratos, re-comendados tan calurosa-mente por el Ejecutivo. Es-ta actitud de tales diputados era de esperarse, dada la "disciplina" de que han venido dando muestras en sus actuaciones en el Congreso. Los nuevos, contratos bananeros van a la Cámara recomendados per el Ejecutivo, apoyados por la mayo-ría gobiernista, en la que figuran representantes que tienen nexos o han tenido con la United, van con el aplauso de una serie de "patriotas" que proclaman

#### ¿Existirá la liberta de comercio en la Zona Bananera del Pacífico?

Habrá llegado la hora en que Costa Rica se amarre las enagüitas?

a la United nada menos que | como la salvadora de nuescomo la salvación que como la salvación provindencial de Costa Rica. Qué suerte correrán esos contratos en la Cámara? Se impondrá en su aprobación, más que las razones y el estudio y las conveniencias nacionales, la disciplina de la mayoría, marcada de antemano por el Ejecutivo?

Dicen por ahí que la United va a impulsar el comercio nacional en la zona del Pacífico, por que ella no emprenderá en esa zona en el ramo del comercio. Pero los comerciantesq' crean que tendrán libertad de comercio en los feudos de la United, están perfectamente enga-ñados. En la zona del Pacífico podrán comerciar los q' sean del agrado de la Compañía, los que a ella y a sus caprichos se sometan y a quienes de el trato de "co-merciantes consentidos". Recuerden que la Bananera es un monopolio y que obli-ga a plegarse a él todas las actividades que puedan afecactividades que puedantarlo en alguna forma en la zona en donde ejerce su influencia absorvente. Se nos dirá: ¿y las leyes de la República? Tan fácil es dentro de los marcos de la ley burlar la libertar de comercio como cualquiera otra, cuando el que las viola es un poderoso. Si el comerciante establecido en la zona bananera del Pacífico no es un incondicional de la United, como lo son los bana-neros "consentidos" nada más sencillo que obstaculizarlo y boicotearlo hasta que se le arruire. ¡A estas horas y con la experiencia del Atlantico, sólo los muy ingenuos pueden creer en

que la United siente a la mesa de su banquete en pie de igualdad a los nacionade igualdad a los naciona-les! Lo poco que éstos pue-dan medrar son las miga-jas que por descuido o por demasiada hartura ella deja caer de la mesa y aún para ésto, pide que quienes de ella logran, le sirvan de instrumentos cuando como el caso presente se necesita desorientar la conciencia na-

En La Tribuna del 'jueves 9 del corriente, el conocido y honorable comercian-te de esta plaza Eduardo Hutt, en carta abierta dirigida a los señores ministros de Hacienda y Fomento, hace las siguientes sencillas consideraciones: "Supongo consideraciones: "Supongo que estamos tratando con la United en la misma forma de hace más de un si-glo, cuando se alegaba que glo, cuando se alegada que era para incrementar la nue-va industria bananera...... Sospecho que estamos ha-ciendo el mismo papel de entonces; que nos cogieron

Pasa a cuarta página

## bananeras

#### EDITORIAL

Ya es hora de que se comience a hablar claro ante ese atentado a los derechos del país que lleva el nombre de "contrataciones bananeras del Pactico".

La tramitación de esas contrataciones ha estado en manos de dos funcionarios; del Presidente de la República y del Ministro de Fomento. Ambos, en el pasado, habían sustentado criterios diferentes con respecto a la United Fruit Co. El señor Cortés había sido más de una vez adversario de la rapiña de esa Compañía y defensor de los intereses nacionales. El señor Pacheco Lara, por el con-trario, se caracterizó siempre como servidor incondicional de la misma. Recordemos, por ejemplo, el llamado "afer" de los radios nacionales, en el cual actuó eficazmente como instrumento de la United.

Conocidos los antecedentes que quedan expuestos, era lógico esperar clerta pugna en las alturas entre el Presi-dente de la República y el Ministro de Fomento en rela-ción con las nuevas contrataciones. El Ministro abogaría por la United y el Fresidente era posible que se decidiera a abogar por Costa Rica. Y así ocurrió en un principio: las primeras proposiciones fueron rechazadas por el Presidente con una intervención casi nula del Ministro. En las reuniones de diputados que se celebraron entonces en la Casa Presidencial estuvo presente el señor Cortés, explicando su actitud; nunca estuvo el señor Pacheco, cuyo desacuer do con el Mandatario parecía evidente.

Pasaron los meses. La pugna siguió siendo una realidad, por más que no llegara hasta conocimiento del pueblo. Alguno de los dos criterios tenía que triunfar. La oportunidad era propicia para comprobar cuál de ellos tenía más peso en el Gobierno. Y se comprobó. Contra lo que muchos esperábamos, el señor Pacheco Lara se salió con la suya. La United impuso su voluntad y el Presidente fué sometido y convertido en colaborador decidido de la obra de entreguismo que se está ya concluyendo.

Ahora es el señor Pacheco Lara quien asiste a las reuniones de los diputados y quien se mueve con actividad inusitada para conseguir el triunfo de las contrataciones en el Congreso. En la reunión preliminar de representantes, nos dicen que la actitud del Ministro fué inusita-da: defendió hasta con "ferocidad" la tesis del Gobierno, es decir, la tesis de la United. En aquel momento, el se-ñor Pacheco Lara más que un Secretario de Estado costarricense era un abogado yunaitista.

La sombría traición de Franco es arma que está hiriendo a los que en el primer

momento creyeron en su absurdo "nacionalismo"

#### Hay un elemento en la personalidad de los pueblos y de los hombres que no se pierde sino cuando hombres y pueblos anulan con abyección su personalidad; este elemento es el decoro, el honor.

Convertirse cinicamente en esclavo de otro; dejar en manos de otro la propia libertad, el anhelode justicia, tanto en hombres como en pueblos, es deshonrarse, es ser indecoroso.

La traición de Franco, al someterse él y su falange, al querer someter a su pueblo a la esclavitud fascista, persiguiendo móviles de ruindad, es a todas lu. ces indecoroso y desvergon-

Pasa ala 4a. página

## DON SERGIO MARBETES RECUPERA SU NOMBRE DE PILA y su posición oficial por obra y gracia del Espíritu Santo, que descendió sobre Costa Rica en las últimas elecciones

Sergio Carballo ha sido nombrado Jefe de la Oficina de Estadística. Tal es el premio que el Presidente le da a sus turbios manejos en las últimas elecciones.

El Presidente Cortés, olvidando la sucia historia de ios marbetes y las otras sulos marbetes y las otras succias historias que culmina-ron con la expulsión de Ser-gio Carballo de la Imprenta Nacional, ha dado a este hombre una posición bien remunerada. El Espíritu Santo-según decía un diputado de Alajuela-descendió sobre Costa Rica en las últi mas elecciones y lo purificó

todo. Purificó hasta a Sergio | Carballo, quien ahora ya puede decirse que está en camino del Ministerio de Hacienda o cuando menos de la "Auditoría de Hacien-da" que van a crear.

Sirvan estos hechos para calificar nuestro teatro polí tíco. La destitución de Sergio Carballo le sirvió al Presidente de la República para sentar plaza de hombre enérgico y pelador de los intereses nacionales. Todo el mundo dijo aquel histórico día: "Qué bien comienza don León! Ha sancionado hasta a sus propios partidarios!" Pero unos meses des pués Sergio vuelve al candelero, por obra y gracia del Espíritu Santo y del Espíri-tu de depuración nacional del Presidente de la Repú-

Ya lo sabe el país: de hoy n adelante, don Sergio Chanchullos o don Sergio Marbetes, como también se le llamaba, vuelve a ser don Sergio Carballo, Jefe de la Oficina de Estadística y can' didato a Ministro de Hacienda del Presidente Cor-

## La célula del Barrio KEITH

va a organizar un mitin para imponer al pueblo acerca de la nueva Contratación Bananera

Para la semana que viene organizará un gran mitin la célula del Barrio Keith. Posiblemente hablarán los compañeros Mora y Carballo sobre los nuevos contratos bananeros que al amparo de la alcahuetería criolla dejarán en poder la United Fruit Co. toda nuestra rica región del Pacífico.

El c. Manuel Mora

hablará desde la Estación Ondas Tropicales, hoy a las 7½ p. m., sobre los Contratos con la United.—Asista al local del Partido en donde se instalará un radio a fin de que Ud. pueda oír la disertación de nuestro compañero,

### Desarrollo de la crisis económica en los países capitalistas Por E. VARGA Veáse el número anterior de TRABAJO

ocurre en Inglaterra y que afecta grandemente todo el mercado del mundo capitalista. Los informes acerca de la situación económica de Inglaterra son contradicto-Mientras el índice oficial de la Junta de Comercio da un crecimiento en la pro ducción durante el último trimestre, el índice de «El Economista» ofrece un de-crecimiento grafual durante los seis meses pasados.

Disminuye la construcción

Tomando 1935 como 100, "El Economista" da los siguientes números:

Setiembre	1937	 	 	113,5
Octubre		 	 	113
Noviembre		 	 	112,5
Diciembre		 	 	111
Enero de 1	938 .	 	 	111
Febrero		 		110

En efecto, la disminución es mayor de lo que los nú-meros nos indican, porque generalmente el principio del año trae una cierta elevación.

Se espera el decaimiento en la construcción: el número de permisos para la cons-trucción de edificios es más de un cuarto menor que el de los números correspon-dientes en 1937.

El decaimiento de la situación económica de Inglaterra se echa de ver más mercado del trabajo. Durante los pasados seis meses el

ocupados, oficialmente re-gistrado, subió a 540 MIL. Datos oficiales dan en Inglaterra 1 MILLON 800 MIL personas sin medios de ga-narse la vida. En realidad hay más de 2 MILLONES.

La crisis se admite ablertamente en las publicaciones de importantes bancos in-gleses. En el boletín de mar-zo del Lloyd Bank, aparece lo signiente:
"No hay duda que los pri-

meros dos meses de este año trajeron considerable baja en el número de personas em-

pleadas". En el boletín de febrero del Midland Bank, aparece

lo siguiente:
"Todos los que observen la situación presente, se preguntan: hay un serio retorno a la antigua situación o apenas se trata de un nivel algo más bajo que el que se alcanzó el año pasado? Se-gún la opinión de personas competentes, hay argumen-tos en favor de ambos puntos de vista. Los que sustentan la primera opinión, no pueden menos que admitir enorme aumento en el nú-mero de desocupados".

La crisis se desarrollaría mucho más rápidamente, si no fuera por la enorme can-tidad gastada en armamentos, que agobia de trabajo la industria pesada.

El aspecto económico de los países facistas reorganinúmero de obreros empleados disminuyó en más de 400 MIL. El número de des-

la crisis general en la superproducción, es obstaculizada por la enorme demanda que se necesita para llenar programa de armamentos. Esta demanda se ha prolongado. con la guerra de Etio pía España y China. Hasta en los países facistas se ha vis o en los últimos meses un decaimiento en la pro-ducción. Esto se debe al hecho de que se va haciendo cada vez más difícil colocar sus productos en el mercado mundial, y como resultado de ello ha disminuido la importación de materias pri-

Tal hecho es palpable en el Japón. Hace más de me-dio año que los números generales han dejado de aparecer, pero por los periódicos se ve claramente que la falta de materias primas ha producido una boja en todas las industrias que no son mili-tares Existe una estricta censura en el empleo del hierro. El hierro no se usa en la construcción desde oc-tubre de 1937.

La industria textil sufre de la falta de importación de

lana y algodón. Artículos de puro algodón sólo se fabrican para la exportación. Productos preparados para el uso dentro del país, se hacen con sustitutos. Aus las materias primas que se necesi-tan en la producción de sus-titutos—lana y celuloide andan escasos.

reservas de oro del Japón han disminuido toda-

vía más después de la desvalorización del yen y la re-ducción de artículos de seda vendidos en el extranjero. El precio de una caja de seda en bruto era de 95 vens en enero de 1937 y de 69,9 yens en enero de 1938. La exportación de artículos de algo-dón es también menor, a pesar de los esfuerzos del gobierno y de los países capotitalistas para empujarla ha-cia adelante. Por esta razón la industria japonesa tiene una reserva de oro más pequeña para comprar materias primas.

La situación general, se-gún el Boletín de marzo del banco Mitsubishi, es la si-guiente: «Las ramas de la industria que no tienen que ver con la producción artículos militares, sin cuales la nación no puede existitir, son continuamente recortadas debido a la falta de importación de materias

Los precios en el mercado mundial han caído, y los japoneses reciben "menores sumas por sus exportaciones. Al mismo tiempo, dentro del país, y debido a la carestía de artículos, los precios suben. De este modo toda la carga de la crisis y de la guerra cae sobre las espaldas de las masas trabajadoras. La crisis económica e

Alemania presenta características parecidas. Como re sultado de la competencia con la industria de América, Inglaterra y Bélgica, el mer-

TA del 7 de junio otro acuer

cado interno está inundado, do así más a menudo intede productos hechos para la exportación. La cantidad de materias primas extranjeras disponible, ha disminuido por la falta de reservas en efectivo disponibles, causan-

rrupciones en la producción. Ni las estadísticas facistas llenas de falsificaciones pueden ocultar la situación eco-

	19	1937		
Cartie 9	Noviembre	Diciembre	Enero	
Nº de emplea en millones Nº de desocu	18,91	19,07	18,04	
en miles Indice industr	573 rial de	995	1052	
Indice de med	127,2 lios	121,7	116,2	
de producción 1928—100 Indice de la c	136,7	126,9	116,8	
cidad adquisit 1928—100 Indice Nº de	110,7	108,7	106,7	
ras de trabajo tadas 1936—1		114,3	108,4	

Es indudable que la tuación económica de la Ale-mania fascista ha empeorado considerablemente. Es difícil decir si ello significa el principio de una nueva crisis. La reorganización de la economía alemana en una base militar ha ido tan lejos, que sería muy atrevido compararla con formas antiguas.

Podemos decir que la crisis en los Estados Unidos se

está desarrollando más pidamente que la de 1929. Todavía no hay señales de mejoramiento de la situación. Ea Inglaterra y en otros países, la crisis se está desenvolviendo con lentitud. En los países guerreros fascistas-Japón, Alemania e Italia-La crisis toma una for ma desacostumbrada, echando toda la carga sobre los hombros de las clases trabajadores co n mayor fuerza que los países demo-crático burgueses.

# Mirandocon el rábo del ojo

de 6,000 ejemplares de la biografía de don Juanito, escrita por nuestro Plutar-co costarricense

La lectura de LA GACE-TA no es cosa tan árida y aburrida como a primera vista parece; sugiere tantas ideas alrededor del Presidente de la República, de sus Ministros, de los Diputados y demás personajes y míseros mortales que desfilan a lo largo de sus columnas. lo largo de sus columnas! allí leyes tan sabias, que dijérause dictadas por Salomones modernos. Leyéndolas piensa uno en lo admiradas que ante ellas quedarían, en un futuro remoto-caso de que fuéramos moto—caso de que fueramos víctimas de una inundación de lava como Pompeya y Herculano—las gentes amigas de andar desenterrando antigüedades. Se harían lenguas de la sabiduría de nuestros estadistas. ¿Cómo podrían imaginar que los homos drian imaginar que los hombres de gobierno de hoy día sólo legislan, en los países capitalistas, de manera que no salgan perjudicados los pillos adinerados? Hay decre tos y acuerdos entre cuyas lineas se leen capítulos enteros como aquellos de Balzac en La Comedia Humana. Hay licitaciones tras las cuales piruetean parientes y la-

de junio en curso leemos el texto de la Contratación bananera, que es como una síntesis del entreguismo a partir del año 84, cuando el Contrato Soto-Keith. Son los de ahora, unos Contratos que dejan la autonomía del país er las garras de la Com-pañía Bananera. Han sido hechos a la sombra del se-ñor Pacheco Lara, Ministro de Fomento que desde aque-llo del radio, dió pruebas de lo mucho que quiere y aprecia a la United. Son contra-tos en los cuales revive el espíritu filibustero de Wal-ker. En la GACETA del 7 de Junio aparece un acuerdo del Presidente de la República para girar por cuenta de la Secretaría de Educación Pública la suma de 6 MIL colones destinada a pa gar a la Casa Lehmann el valor d 6 MIL ejemplares del libro "Juan Rafael Mo-ra", escrito por el señor Carra", escrito por el señor Car-los Jinesta.

Pareciera que el mismo Gobierno que está entregaudo una de les regiones más ricas del país, al filibustero yanqui, tuviera algún intedo una de rés en evocar en las escuelas la memoria de aquellos hom garon su vida por defender el suelo centroamericano del filibusterismo de entonces. ¿Es que tienes una olla de grillos entre la cabeza o que tratan de disimular su debilidad tras la biografía del Presidente costarricense que combatió contra el yanqui que quería convertir nuestro uelo en un mercado abierto de esclavos?

Y el autor del libro, Sr. Jinesta, quien se ha dedicado a escribir biografías de nuestros hombres más destacados. tros hombres mas destacados, fué el que hace poco abogó por la beca del hijo de Omar Dengo, exaltando las virtu-des cívicas del padre. Y el Sr. Jinesta que aquí exalta las virtudes cívicas de Omar Dengo, es el mismo que aceptó una curul fabricada sobre un fraude electoral. No está en nuestro ánimo echar la menor sombra sobre la beca del hijo de Omar Dengo, que la merece por sus pro-pios méritos y por ser hijo de uno de los costarricenses más nobles que han existido: lo que queremos es hacer ver las contradicciones que cualquiera puede encontrar, sin nifigún esfuerzo en la lec-tura de la GACETA. En estos individuos, como en el abate Coignard de Anatole France, hay unas tarascas que se comen las unas a las otras.

25 MIL colones para 925 cuerpos humanos de papel Hay en la misma GACE-

do para pagar, por cuenta de la Secretaría de Educación 4 MIL 440 dólares, es decir, cerca de 25 MIL colones por 925 cuadros EL CUERPO HUMANO. Nosotros comprendemos que ba-jo este pedido alienta el fin pedagógico de que cientos de escolares aprendanen esos cuadros cómo es el cuerpo del hombre. La verdad es que lo podían aprender mejor por el maestro en el pi-zarrón. [25 MIL colones por esos horribles cuadros que todos hemos conocido colgando en la pared de la cla-se, y uno de los cuales— aquél de los músculos—re-cuerda al desollado San Bartolomé! ¡Cuántos niños que han ido a la escuela con sólo un trago de aguadulce entre el estómago, porque en la casa no había otra cosa, tendrán que aprender en uno de esos cuadros que han costado en conjunto 25 MIL colones, la estructura del aparato digestivo y oirán al maestro aconsejarle, que to-men leche y se alimenten bien para que se mantengan sanos. Quizá el maestro, si es un poco pedante, les dirá en latín el conocido aforismo: "Mens sana in corpore sano", el cual tiene su matiz materialista, ya que no concibe un espíritu sano sino sobre la materia sana.

¡Y caros resultan esos cua' dros! Deben ser muy buenos para que cada uno valga por ahí de 26 colones. Aquí los

## En la Escuela Juan Rudín están enseñando "La Gio. vinezza" en clase de canto

Por comunistas han sido | echados de su puesto algunos maestros, pero todavía por fascista no lo ha sido nin por fascista no lo na sacqueno. Y sin embargo, en maestros que por ignorancia o servilismo han hecho de-mostraciones de sus simpatías hacia el fascismo. Hoy, por ejemplo, hemos sabido que en la Escuela Juan Rudín están aprendiendo los alumnos el cauto de la juven tud fascista de la Italia de Mussolini, la famosa "Giovinezza". ¡Pobre de el maes-tro si hubiese sido "La Inter" nacional' lo que enseña a sus alumnos! Ya no estaría a estas horas en su puesto. ¿Por qué razón hace esto ese maestro? Es porque le gus-

tan, sin ninguna malicia, la música y la letra de la can-cion fascista? ¿Se trata de un maestro ingenuo o de un maestro que sabe que se mueve en un terreno propicio a las ideas fascistas? ¿Con qué derecho se atreve un maestro a enseñar a sus alumnos un canto fascista? ¿Ignora acaso que el fascis mo y el credo democrático de Costa Rica están renidos? ¿jgnora que el fascismo no cree en el sistema democrá·

Nosotros preguntamos al Secretario de Educación si en Costa Rica puede un maestro de canto enseñar a sus alumnos un himno fas.

hay en las librerías a 6 coloel ejemplar. Luego pareciera que se han comprado muchos. Recuérdese que tenemos sólo unas 105 escue las con grados completos, es decir, 105 escuelas que necesitan esos cuadros, porque en las demás sólo hay hasta 20. e 30. grado. Suponiendo

que fueran cuadros para 3 ciases, entonces 315 cuadros habrían sido suficientes. Y han comprado 925 cuadros. 125 MIL colones para cuerpos humanos de papel, mientras hay tantos cuerpos de ni nos que comen y se visten miserablemente!

tral del Partido Comunista

de Francia para discutir el desarrollo del Frente Popu-

lar v las relaciones del Par-

tido con el Gobierno de Da

ladier. Entre los problemas

que se han discutido tam'

bién, están la difícil situa-

ción económica de los obre-

ros de las fábricas de Ci

troen en Clichy y el fracaso para la supresión de los En-

capuchados, que es una ame

maza de facismo en Francia.

Papa reconoce a Franco, el

Nazismo está que ayudando

a Franco en su labor san-

grienta en España, desata

su labor de persecución al

catolicismo en Austria: son

prohibidas las publicaciones

católicas y se ha comenzado a hacer el inventario en las

De los Estados Unidos.-El

odio al Presidente Roose-

iglesias y monasterios.

De Viena.-Mientras el

## AQUI Y DE ALLA

De Estados Unidos. - Lo Dé cima Convención del Partido Comunista .= El 26 del mes pasado celebró el Partido Comunista de los Estados Unidos su Décima Convención, a la que asistieron 1 500 delegados, entre los cuales estuvo Hernán Laborde, Secretario General del Partido Comunista mexicano. Abrió la Convención el Secretario General del Partido Comunista de los Estados Cnidos, Earl

Browder, y la presidió William Z. Foster. Presidente Nacional del Partido, La Convención tuvo lugar en Madison Square Gardenla sala pública más grande de América-a la apertura concurrieron más de 22 MIL personas. El informe leído allí demuestra que ha subido mucho el número de militantes del Partido que era en 1936, cuando la Novena Convención. de 40 MIL y que hoy asciende a 75 MIL.

el 58,1 por ciento pertenecen al C.I.O. y a la Federación Americana del Trabajo y otros Sindicatos; el 73,8 por ciento pertenecen a la clase media, a la agricultura, profesionales, oficinistas, peones y el 26,2 por ciento son obreros de la industria pesada. Hay un 9,2 por ciento de negros y 90,8 por ciento de blancos. Un 31.7 es de mujeres, entre amas de casa y obreras.

De Francia.=También se

## Ceoría y práctica del Socialismo

Por J. STRACHEY

Leimos un editorial del | y serena que debería estar «Diario de Costa Rica» del viernes pasado en el cual se presenta uno de tantos libros, de esos que las em presas periodísticas y ciertas gentes llaman "libros documentados, escritos sin estridencias, sin iras, sin gesticulaciones, .. libros que maravillan por su sabiduría serenidad etc., etc." Al leer el elogio que se hace de ese libro, pensamos en tantos otros excelentes libros en que precisamente no hay extridencias, ni iras, sinc análisis sereno de los hechos, pero ante cuyas páginas se levantan de hombros, o se hacen sordos los periodistas v nunca incurren en el pecado de llamar la atención del público hacia ellos, porque...son libros en que se pone ideología izquierdista.

Entre esos libros, que nunca merecerán un editorial de nuestra prensa, señalamos por ejemplo Teoría y Práctica del Socialismo, escrito por J. Strachey, quien no es ningún "fanático" comunista, sino un eminente profesor inglés, estudioso y honrado que con su obra ha dado una de las mayores contribuciones al estudio de los problemas de la socio· logía actual. Libro de una exposición tan clara, simple

en todos los colegios moder. nos que se interesan por los estudios sociales. Libro de estudio que debería suplir los folletitos en q' se suelen informar a vista de pájaro tantas gentes 'importantes' de nuestro país, que luego se las dan de sabios y salen muy airosas a combatir el comunismo haciendo citas tomadas al azar de cuelquier almanaque o manualito.

TRABATO recomienda esta obra de Strachey a los estudiantes y a los trabajadores, porque es una obra escrita por un profesor eminente, que ha sabido desarrollar en forma verdaderamente magistral asuntos de econo mía política de difícil exposición en forma tal que logra ponerlos al alcance de toda persona que tenga cultura general.

Leyendo el libro de Strachey se adquiere una noción clara y firme de aquellos conceptos que son la base sólida sobre la cual se pue de luego desarrollar una más vasta cultura en estos asuntos sociológicos. Opor· tunamente Trabajo irá publicando selecciones de este libro, para interesar a nues' tros lectores en su conocimiento.

#### La Misión Cultural del Japón

El Japón de la oligarquía | financiera no trafica sélo con seda natural y artificial, con tejidos y aceite de pescado. Trafica también con carne humana, con joven y fresca carne humana. El Japón de la oligarquia financiera llega a exportar las muchachas «en excedente». «Los campeones de la cultura» contra la Internacional Comunista, los aliados del fascismo hitleriano «racialmente puro» y de la juventud musoliniana «militarmente templada» dan el tono a la bolsa de los barrios bajos que asegura la 'remonta' de las casas de placer, particularmente las del Oriente. Y se siente compasión por el aliado fascista de los vampiros y de los vendedores de mujeres japonesas; el "Angriff" de Goebels cuando llora a lágrima viva: "las hijas del Japón tiemblan en Shanghay".

El campesinado japonés vive en la pobreza más amarga. Un tazón de arroz es para el campesino japonés, la cumbre de la felicidad. Los grandes bandidos japoneses Mitsoui y Mitzoubichi, lo mismo que la casta militar le quitan hasta su camisa. No es para comer, sino para pagar impuestos y sus deudas, que el campesino japonés está obligado a alquilar sus hijas adolescentes a los grandes traficantes en carne humana. El campesino cobra un poco de dinero y la hija lo debe de ganar. Con la mantequilla del pue-blo, los Goebels y Goerings funden los cañones de su futura guerra; los multimi-llonarios y los militares nipones sacan sus armamentos de la carne viva del pueblo.

En 1618, doce arpentes de tierra de los alrededores de Tokio fueron consagrados a la construccion de barrios especiales conocidos bajo el nombre de "yoshiwara" en los cuales varios centenares de mujeres fueron encerradas. Esos barrios quedan hoy como centros de prostitución. Fueron ensanchados en el Japón con el curso del En un informe semioficial, se anota que en un año (de novlembre de 1933 a noviembre de 1934) 4,500 jóvenes japonesas fue ron vendidas a las casas del placer en sólo seis distritos del noroeste. En total existen en Japón más de 300,000 mujeres dedicadas al "co-mercio de la alegría". Muchos agentes recorren el país y compran niñas a las fami-lias miserables y desesperadas.

La venta de mujeres, tal es la «civilización» que los campeones del fascismo nipón imponen al pueblo con su «misión cul ural». Los campesinos están obligador a vender a sus hijas a los patrones de fábrica, 500,000 muchachas fueron vendidas en estos filtimos años. En las

fábricas las muchachas trabajan indefinidamente; niñas de 14 años que han servido muchas veces 800 brocas. Las muchachas vendidas deben dormir y vivir su tiempo libre en dormitode la fábrica. Dortoly Orchard, que conoce perfec-tamente las condiciones de trabajo en el Japón, escribe:

«El sistema de dormito-rios presenta una ventaja inmensa para el patrón que está así absolutamente seguro de su personal, que puede impedir los atrasos y las au-sencias como no lo puede hacer ningún patrón euro-El tiempo libre de sus empleados, como su trabajo está sometido a su control.

La miseria que los "pio-neros de la cultura" nipona imponen a la masa es tan formidable que 70% por lo menos del pueblo japonés están predispuestos a la tuberculosis.

Algunos viajeros aseguran haber visto a muchos camarodas del Japón, inmensas selvas de árboles sin corteza. ¿Dónde están las cortezas? La clase dominante japonesa, aliada de Hitler y Mussolini, obliga a la población campesina a comerlas. En los siglos pasados los señores feudales del Japón decían literalmente los campesinos: «Si no tenéis bastante arroz, comed hierba y corteza». Este benévolo consejo es también el lema de los prevocadores de guerra nipona. «Comed hierba y corteza» porque tene-mos que «defender contra el comunismo» a la China y a toda el Asia.

Tal es el abismo en el cual la clase dominante japonesa mantiene al pueblo. Miseria, desesperanza, prostitución, carestía, son los regalos de la camarilla mili-tar al pueblo nipón.

Los "campeones de la cultura" nipona se dedican a un contrabando activo. para arruinar la economía china, introducen mercancías clandestinas en la China del Norte desde hace muchos años. De tal mane-ra, han "exportado" a dicha región 210 millones de dólares de mercancías en 1935 y 100 millones de dólares en los tres primeros meses de 1936. Tal es la "cultura" de

los gangsters que después de haber precipitado a su propio pueblo en la miseria Pasa a la cuarta página

velt.—En los círculos de los millonarios, el Presidente Roosevelt es cada vez más odiado por sus leyes que los obligan a pagar impuestos. Roy Zachary, miembro des-tacado del facismo en aquel país, dijo en un mitín secreto dirigido por los nazis, en Chicago, refiriéndose al Pre-sidente Roosevelt: "Si no hay quien se atreva a matar-lo, yo lo haré." En los Es tados Unidos también echan mano de los judíos para despistar a las masas ignorantes y hacerlas creer que ellos son los culpables de la situación económica de los pueblos y no la sed de ganan-cias de los magnates de la industria y del comercio. Di cen que el Gobierno de Roosevelt es una argolla judía y que el Srio. de Estado Cordell Hull es un buen demócrata, pero que su esposa es una judía ciento por cien-to. En ese mitin de Chicago se dijeron las mentiras más viles y sucias de la señora Roosevelt. El lema de los millonarios condenados a pagar sus impuestos, como cualquier hijo de vecino, es ahora: 'If you wil to be smart, hate Roosevelt: ("Si Ud. quiere ser elegante, odie a Roosevelt".) Cuenta Mi ke Gold, el famoso autor de "Judíos sin dinero", que él oyó contar que una rica dama de los Estados Unidos ha colgado la fotografía de la Sra. Roosevelt a la cabecera de la cama de su hijita, para asustarla, algo así co-mo si una madre de por acá pusiera cerca de la cama de un hijo pequeño, para ate-morizarlo, un dibujo de la Segua o de la Llorona. "Parece locura, y es locura, pe-ro es verdad— dice Mike Gold.-No hay grupo más quisquilloso como el de estos ricos desgraciados cuando ven amenazada una partícu-

primera reacción es arrasar con las leyes y emplear la violencia, el asesinato o cual-quier barbaridad." Imprenta Cartín Hnos.

1.50 varas al Sur del

Colegio de Sefioritas

la siquiera de su haber. Su

«Se considera como mienbro del Partido a quien quiera que acepte su programa y sostenga al Partide no sólo materialmente sino también por medio de su participación PERSONAL en una de sus organiza ciones.

Se recuerda al Partido que en el próximo Pleno solo podrán tomar parte los miembros activos de célula que tengan su carnet y suscrición de TRA-BAJO al día. No olviden que la dirección de cada célula será la que dará los nombres de los militantes.

Militante del Partido es todo aquel que tenga su carnet y suscrición de TRABA/O al día y concurra a las reuniones de la célula con toda puntualidad.

## **DE PUNTARENAS**

Hago saber que ni el comité seccional, ni ninguno de nuestros militantes de la sección, tiene que ver con la hoja suelta sin firma ni pie de imprenta que circuló en esea ciudad, contra el Presidente de la Junta de Proteción Social, Sr. FRUCTUOSO GARRIDO.

No acostumbramos el anónimo para decir las verdades a extranjeros y nacionales cuando éstos al ocupar puestos en el Gobierno, hacen de la ha-cienda pública, patrimonio de sus familiares y alle-

En las columnas de nuestro órgano oficial TRABAJO hemos hemos denunciado con datos concretos las irregularidades que han habido en el Hospital San Rafael, sin recurrir a la forma estú-pida y miedosa como en el caso que nos ccupa.

Rafael Fonseca Vega, Srio. Gral. de la Sección

COMPAÑERO, sabe Ud. cuál es la Célula de su barrio? Infórmese hoy mismo. Ud. debe ingresar, inmediatamente, para que ocupa su puesto dentro de las filas del Partido

Recuerde que la base de nuestra lucha es la organizació.

## El hijo de un potentado yangui, amigo de la Unión Soviética

Corliss Lamont, hijo de Tombs Lamont, el alma de los fabulosos negocios de Morgan es, desde hace mucho tiempo, uno de los observadores más entusiastas de la Unión Soviética. Es 16gico que lo que va quedando sano en la aita burguesía de todo el mundo, se enfile en la líneas socialistas.

Corliss Lamont y su esposa Margarita pasaron el Primero de Mayo en Moscú. De allf ha hecho Lamont, por radio, un entusiasta comentario de lo que ha visto en la Rusia Soviética. El texto completo del discurso de Lamont ha aparecido en el Nº de Junio de "Russia To-

day."

'Mi regreso este año a la
Unión Soviética'', dijo, 'ha
corroborado la fé que he tenido, las esperanzas que he albergado y las deducciones que he venido haciendo desde mi primer viaje a Rusia.

Lamont aconseja a los

americanos que han desconfiado de la Unión Soviética debido a la propaganda antisoviética de los últimos dos años y a la falta de compren' sión de los "juicios de Moscú ', que vayan a Rusia y vean con sus propios ojos lo que alli ocurre.

'Descubrirán", declaró. "lo absolutamente maliciosos que son los informes de los trotskistas y de sus co-laboradores capitalistas en países extranjeros y lo infundado de las fantasías tejidas por los liberales de New York.

Verán un gran pueblo en un gran aís, que conti-núa con serenidad y confianza, la construcción de una Sociedad socialista que, habiendo dejado atrás el de sempleo y la depresión, si' que adelante con nuevos materialea y niveles de cultura, mientras que los países ca-pitalistas de nuevo se hun.

Pasa a la 4a página

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miquel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Habla de pureza un Presidente que tuvo que echar mano de varios "Chales Lara" para resolver un problema político, y Chale Lara, habla con la

su polémica con el diputa' do don Roberto Quirós, no tuvo inconveniente en lanzar a los cuatro vientos la siguiente expresión. A este Gobierno no pueden enrostrarle quienes sirven posisiones públicas que se degraden moralmente, ni anda en malos pasos que avergüencen a nadie.

El pueblo oyendo esas afirmaciones tiene que haber meditado una vez más

hay a menudo entre las frases y los heches de los hombres. Porque todavía no se han extinguido los ecos de aquella protesta de los miembros destituidos del Gran Consejo Electoral: Se nos echa-dijo don Francis co Chavarria porque nos hemos negado a contar votos fraudulentos. Necesitaban hombres que sancionaran un

Lunes y jueves de 7 a 10 de la noche y sábados de once de la mañana a diez de la noche, en el local del Partido Comunista se atenderán todos los asuntos relacionados con el periódico TRABAJO.

Juan Gené

ADMINISTRACION DE TRABAJO

#### Misión cultural del Japón

Viene 3ra. Pág.

cada vez más profunda, quieren ahora dominar China, Las Filipinas, Las Indias y Australia.

Esta es la 'misión cultu-l' de monstruos ávidos q u e quieren subyugar al

mundo. La "cultura" de los estupefacientes, de la morfina, y del opio, la "cultura" de la esclavitud campesina, d e l tráfico de mujeres de con-trabando, del hombre, he aquí lo que se quiere impo-ner a los pueblos extranje-

Los "héroes" hitlerianos del hacha, los célebres espa-dachines de Mussolini, los

mujeres japonesas, todos esmundo bajo el pretexto de "defenderle", quieren dic-tarle sus leyes; explotar las masas y dar beneficios aún más abundantes a los capi-

Japón: sólo puede consistir en abrir el camino de la libertad a las masas popula-res japonesas, en dar una condición humana al proletariado, en liberar al campeno de las cadenas de las ca-denas feudales, en dar luz y sol al pueblo.

verdugos y traficantes de

talistas. La "misión cultural" del

De Boletin de Prensa de la Internacional de Educación

#### mayor frescura de "independencia" y "dignidad".

seremos nosotros". Cuando el diputado Quirós le recordó esas cosas al Presidente Cortés, éste dijo que en su oportunidad había explicado al país su actitud con respecto al Consejo con respecto al Consejo Electoral destituido. Sin embargo, el país sabe que el Presidente de la Repú biica no logró explicar nada. Y el país sabe también que cuando el compañero Mora demostró en la Cámara que al destituir el Presidente Cortés el Consejo Electoral había pasado por encima de las leyes y de sus propias vocero oficial, el encargado precisamente de la defensa del Presidente, no encoutró otra justifición que ésta: "sólo los rios no caminan para atrás". Es decir, que en plena Cámara hubo el reconocimiento oficial de que el Consejo Electoral había sido destituido por ha ber acatado disposiciones del mismo Presidente dadas diez días antes de la destitución. Lo que ocurrió es que el Presidente—como de cos-tumbre—había dicho sus pa-labras para impresionar a las gentes sin la menor in-tención de que el Consejo Electoral las acatara. Pero cuando con gran sorpresa suya el Consejo las acató, entonces destituyó a los miembros de ese organismo y los sustituyó por otros por-que "sólo los ríos no camunan

para atrás"

Lo más interesante de todo es que Chale Lara ha salido a la prensa a defen-der "su dignidad". Considera Chale Lara que el diputado Quirés le aludió sin razón cuando le consideró capaz de ir al nuevo Consejo Electoral, en cali dad de Presidente a servir décilmente los intereses espáreos de cierto círculo ¿Qué se imaginará Chale Lara? ¿Creerá Chale Lara que el país no le conoce de sobra? Le conoce tanto, que cuando circulaban ya los rumores de que el Consejo Electoral iba a ser disuelto por negarse a sancionar un fraude, una persona cono-cedora del medio ambiente, se nos acercó y nos dijo: En las circunstancias actuales, va a serle dificil al Gobierno encontrar una persona de prestigio que acepte la Presidencia del nuevo Con-sejo: "Acuérdese de mí: el nuevo Presedente tendrá que sex. Chale Lora y otro de su ser Chale Lara u otro de su misma grupo zoológico." Y así fué. Las palabras de esa persona se confirmaron dos horas d spués. Chale Lara fué el Presidente del nuevo Consejo. Así tenía que ser, Para todas esas maniobras sucias siempre es necesario un Chale Lara. Y el país sabe todo eso tan bien, lo siente tan hondamente, que ha debido reirse a carcaja-das cuando Chale Lara ha salido a la prensa a defender «su dignidad» y su «inde-pendencia». Cómo debe ha-berse reído al oír hablar de

crimen, pero esos hombres probidad política a un Pre-no seremos nosotros". sidente que ha tenido necesidad de hacer a Chale Lara Presidente del gran Consejo Electoral. En Costa Rica y esto lo decimos para los extranjeros-recurrirá Chale Lara en política o a Sergio Carballo, o a Castro Quesada, es algo así como decidirse a beber lodo podrido de cualquier charca del camino cuando ya se han perdido las esperanzas de encontrar agua pura.

La sombría traición...

La consequencia de este

acto tenía que ser naturalmente la que ha sido: italia

n s y alemanes enseñorea-dos de la España "naciona-

lista", desprecian a quienes

les abrieron las puertas para

la conquista. Ellos son los

amos absolutos, y como amos

proceden en un pueblo entre gado, en mala hora, a su do

¿Qué disciplina puede pe

diries Franco a quienes son,

no sus subordinados, sino

sus dueños? ¿En nombre de

qué moral puede el Traidor

imponer su voluntad a quie-

nes saben que él no es más

que un instrumento despre-

contar para sus fines?

ciable con que hubo que

en el primer momento cre-

yeron o pudieron creer en

el absurdo pacionalismo de

Franco y su falange, se sienten heridos en lo que les

pueda quedar de decoro, de

honor y de vergüenza. Aho-

ra que sienten sob e sus es

paldas el látigo del conquis-

tador envapecido, saben que

España, la España ganada

por ellos, es una España sier

va, envilecida, esclavizada,

traicionada en su propio des

Y ahora los mismos que

Cortés, para que se desta-que una vez más el atrope-llo de que nos hizo víctimas y la inconsistencia de sus argumentos contra el diputado Quirós, Dice que cuan do nombró el nuevo Consejo Electoral, uno de los desig nados—el señor Ortiz—le hizo saber que él no estaba con su tesis; y que sin em-bargo, lo nombró. Si destituyó un Consejo Electoral porque consideraba que este Consejo sostenía una tesis Señalémosle ahora una contracia a la ley ¿porqué contradicción al Presidente nombraba a aquella persona

cualquiera, ¡menos de los es

antes de lo que pensaban su

propio castigo: ¿de qué les pueden servir los falaces éxi

tos militares si tras ellos.

tras la sangre derramada,

no hay oi siquiera un capri

cho propio, libre, sino la vo-untad, ya inapelable, de sus amos de hoy y de mañana?

Con la entrega que hicie-ron de España al fascismo,

perdieron su decoro de hom

bres, engionaron su libertad.

se convirtieron en esclavos.

que arteramente esgrimieron

contra el espíritu de su Pa-

tria, se clava en sus propias

carnes; que al querer dome

ñar a su pueblo, se envilecie

ranas que pedían rey, ahora

Franco, sienten los españo-

les "nacionalistas" su con-

dición de inferioridad ante

los nuevos amos; saborean

el duro trato a que los so-

meten los nazis y los cami-

sas negras; soportan el vili-

pendio de una sumisión acep

Será tarde para su reac

tada y ahora indiscutible.

En la retaguardia de

ron y se descastaron,

lo tienen.

Ahora saben que el arma

Su traición les ha traído

pañoles "nacionalistas"!

que tenía el mismo criterio del Consejo destituído? Según sus palabras, el señor Orriz fué nombrado a sa-biendas de que incurriría en el mismo delito que estaba sancionándoles a los otros. El argumento, como se ve, es perfectamente absurdo. Si nombró al señor Ortiz, a pesar de su aduertencia, fué por aquello de que "una golondrina no hace verano. El sabía que estaba nombrando a otros que sí estaban dispuestos a sancionar el fraude, y entonces con el señor Ortiz pudo darse el lujo de guardar las apariencias aunque de manera muy desafortunada por cierto.

por los fueros del decoro

Frente a la España humit llada de Franco, la España "nacionalista" de los nazis y de los camisas negras, está la otra España, la España del decoro y del sacrifi-cio. la libre, la republicana. Hacia ella vuelven ahora los ojos los espaãoles desengade los militares, de los no-bles y del alto ciero. Ya los "rojos" no les van parecien. do tan 'rojos" ni tan criminales; ya saben que frente a la bestialidad de los invaso res, que están haciendo de España un guiñapo san-griento, está el auténtico pueblo de España que, o triunfará o morira, pero con

la retaguardia Franco se aiza un gran clamor de protesta; aumentan los fusilamientos los invasores acallan las voces de los que no se resig-nan a la esclavitud, con las balas de sus fusiles. Ahora Franco es un asesino

honra y con decoro,

De abyección en abyección ha ido cayendo el Traidor y en su nefasto destino ya no está muy lejana la hora en que reciba la som-

de sus propios partidarios, bria cosecha de su deshonra.

nosotros, ya que fué aquí cipiar y donde han ganado mucho. Se me dirá mucho pedir, pero según referencias el banano se vende en los Estados Unidos a razón de cinco centavos de promedio la libra, al por mayor. Un racimo pesa 50 libras, es decir se vende en DOS DOLARES Y ME DIO. Se pagan en Costa Rica 65 con el derecho de exportación, suponiendo que ei transporte valga 50 cen-tavos y 45 de lujo emplea-dos, LE QUEDA UNA GANANCIA NETA DE DE UN DOLAR POR UN

RACIMO, que me parece m u y suficiente. Supongo q' estos datos no son falsos. Más aun, en ninguna parte están seguros que aquí en donde tiene JA7, fruta y tierra. ¿No creen Uds, mis estimados amigos que este es el momento oportuno paque la mujercita bonita (Costa Rica) aunque ves-tidita de gola, se amarre las enagüitas?

# El hijo de un potentado...

Viene de 3ra. Pag.

den en las profundidades de una crisis económica.

Corliss Lamont es Presi dente de la Asociación gos Americanos de la Unión Soviética" y miembro del Soviética" y miembro del Consejo editorial de la revis-ta "Rusia Today". El y su esposa Margarita llegaron a Moscú la vispera del Prime ro de Mayo y ambos experi mentaron una honda impre sión ante la mognifica de-mostración de dos MILLO. NES de personas que se lle vó a cabo en la Plaza Roja. Al ver la gran parada mili' tar y el entusiasmo del pue' Lamont comprendió que el Ejército Soviético respal-dado por la eficiente econo dado por la eficiente econo mía planificada de la Rusia socialista y por la voluntad unidade un pueblode 180 mi llones de almas, está capaci tado para repeler cualquier ataque de las potencias fas cistas unidas.

Le llamó la atención todo el camino andado durante los seis afios transcurridos des de su primer visita: la abun. en el pueblo, por dor dancia de alimentos y de ar ra que hemos ido. "

tículos de primera necesidad, el progreso habido en las ro pas y en la construcción de

'Toda la ciudad 'de Mos cú, dijo, "está entregada alas actividades de un programa de construcción, tan vasta y de tan largos alcances, que daría envidia a los economis tas americanos que esperan sacar a los Æstados Unidos de la corriente de depresión por medio de un nuevo auge de la construcción. Este programa de Moscu, sin embargo, difícilmente podría ser sobrepasado en América hoy día, por la razón de que está basado en un gran programa de reconstrucción que abarca diez años, posible solamente bajo el socialismo."

Lamont se refirió en su discurso a que ,él no había visto esa "psicologíadel mie" do" que algunos extranjeros aseguran que reina entre el pueblo soviético. Observó, por el contrario, que "nn espíritu libre y feliz alienta en el pueblo, por donde quie'

## OJO! pregoneros, OJO!

tino. Una España que podrá ción? ¿Será tarde para su ser de los italianos, de los arrepentimiento? ¿Será ya ajemanes, de los rifeños, de demasiado tarde para volver

TRABAJO regalará unos overoles al pregonero que venda más periódico durante el mes de Junio. Quién se los ganará?

## Pregoneros, Agentes y Circuledores de IRABAJO

La Admistración del periódico hace saber todos los interesados que Trabajo se distribuirá solamente en el local del Partido Comunista los sábados de once de la mañana a la diez de la noche.

Luisa González

Juan Gené

## Se aceptarán los contratos...

Viene de la primera Pág. como a los indios. Pienso y posiblemente estoy equivocado o demasiado avanzado, que no es del caso que nos presten, sinoque «deben pagarnos, no uno sino CINCO MILLONES por

el derecho de concessón, a más de CINCO CENTA, VOS ORO por el derecho de exportación y SESENTA CENTAVOS ORO, por racimo al productor. Ellos hacen un gran negocio y justo es que lo repartan con